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奖牌榜

（截至北京时间7月28日11时）

排名 国家/地区 总计

1 日本 11 4 5 20

2 中国 10 5 8 23

3 美国 9 9 9 27

4 俄罗斯奥委会 7 7 4 18

5 澳大利亚 6 1 7 14

6 英国 4 6 4 14

7 韩国 3 2 5 10

8 法国 3 2 3 8

9 加拿大 2 3 4 9

10 匈牙利 2 1 0 3

东京奥运会开赛以来，中国军团
的靓女忽然就成了“网红”。中国女
子三人篮球队的杨舒予凭借令人信
服的球技及飒爽英姿，一下子登上
热搜。

昨天下午的东京有明体育公园
涌进了不少中国记者，他们除了采
访中国队小组赛关键的两场比赛
外，也有来追杨舒予这颗“星”的。

东京奥运会三人篮球赛已经进
入小组赛的最后阶段。在已进行的
前六场比赛中，杨舒予投中了 11记
两分，成为中国队远投分数最多的
队员。

来自WCBA冠军队——广东女
篮的杨舒予球技了得，她在广东队
有个国家队主力控卫的姐姐——杨
力维，姐妹相差七岁，被称为“女篮
姐妹花”，杨力维也正在东京代表中
国女篮（五人）出战。

经过电视转播后，杨舒予在比赛
中出场的镜头霎时成为热搜：甜美
的微笑，可爱的圆脸有双大大的眼
睛，恰好的身材比例，修长的大腿，
一头干净英姿飒爽的短发，在热搜
上被称作“运动员颜值顶配”。

刚刚打完比赛的杨舒予累得有
些喘不过气，“太累了，每天两场”。
对于三人篮球，杨舒予严格来说是

“新人”。在今年年初第一次入选三
人女篮集训前，她的主业一直都是
五人篮球。别看都是篮球，但三人
篮球和五人篮球在很多地方都有着
很大的区别，这也让她感受颇深。

“这是完全不同的项目，真没法
比。三人篮球看起来比五人篮球简
单，但更需要三人的默契配合，容错
率也更低，更需要团队的进攻。它
带给我完全不一样的感受，挺新奇
的”。杨舒予表示，自己对这个项目
有着很多不一样的体验。

杨舒予之前还留着一头漂亮的
黑长发，那个时候因为甜美清纯，在
各个平台已经有很高的关注度了。
女生的形象总是百变的，后来剪成
短发又变得干练帅气了。

有关网红、热搜的话题，杨舒予
一直在摇头，“我不知道啊，一直在
专心备战，没时间上网看啦”，想了
想，她又补了句：“如果有粉丝的话，
非常感谢他们的关注和支持，让我
们一起为中国队加油吧！”

羊城晚报特派东京记者
周方平 郝浩宇
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在 2021 年的夏天，中国女
足 东 京 奥 运 会 小 组 赛 铩 羽 而
归，而更令人感到无奈的是还
看不到黑暗尽头的光亮。

在赛后新闻发布会上，贾
秀 全 说 得 最 多 的 一 句 话 就 是

“ 作 为 主 教 练 ，我 会 对 一 切 负
责”。他说的一切包括球队的
攻防两端，用他的话说就是攻
防 是 整 体 ，并 不 能 割 裂 开 来 。
但在东京，中国队 3 场比赛共
丢了 17 个球，这样夸张的数据
显然已经不能用“攻防一体”一
笔带过。

来东京之前，中国女足的
大名单就引发过广泛讨论。贾
秀全放弃了一批曾出战过女足
世界杯和奥预赛的老将，招入
10 名国际赛事出场次数不足 5
场的新人。为此贾秀全的解释
是需要“锻炼新人”，但中国女
足并没有如此雄厚的实力，能

在奥运会这样重要的赛场锻炼
新人。

贾秀全在接受采访时说，
费尽千辛万苦达成奥预赛出线
的目标，就是为了出现在世界
大赛赛场，不被一流强队甩开
差距。可当真的来到奥运会舞
台，却拿出一套不能代表真正
实力的阵容。努力出线后却又
不好好珍惜，如此前后矛盾实
在让人摸不着头脑。

作为中国女足主帅，无论
贾秀全说或不说，都是此次糟
糕表现的第一责任人。在谈到
能否继续执教的问题时，贾秀
全选择了回避：“我是否继续执
教，取决于我和足协的沟通，这
是 一 个 双 向 的 合 作 。 而 在 现
在，我们还没有谈到这一步，没
谈得这么深入。”

尽管可以把责任都丢到贾
秀全一个人身上，但他的确无

力改变中国女足积弱的现状。
面对欧洲强队荷兰、美洲劲旅
巴西，甚至是世界排名远低于
自己的赞比亚队，中国队队员
的身体素质都是处于下风的一
方。此前一直强调铿锵玫瑰的
战斗精神，但当实力差距大到
一定程度，空谈精神就没有什
么意义。

贾秀全在新闻发布会上的
表态同样值得深思。在他执教
中国队的三年里，中国队参加
了三届大赛：亚运会银牌、世界
杯小组出线、抢到亚洲两张奥
运门票中的一张，这是贾秀全
交出的成绩单。从这个角度来
看 ，贾 秀 全 做 得 确 实 还 不 错 。

“过去三年我们是亚洲最好的
球队之一，我们也在世界大赛上
表演过，至于表演得好与坏，那
是另外一回事。你说我这三年
是成功还是失败？”当被问到如

何评价三年的执教生涯时，贾秀
全如此反问。

不可否认的是，在欧洲女
足逐渐走上正轨的当下，中国
女 足 和 世 界 一 流 的 差 距 在 进
一 步 拉 大 。 我 们 需 要 更 健 康
的青训体系、更全面的联赛配
置和更科学的人才培养计划，
而这些，都难以在短时间内完
成 并 出 现 成 效 。 贾 秀 全 的 指
挥确有值得商榷的地方，但把
失 利 的 所 有 责 任 都 推 在 他 身
上也并不公平。

“中国女足的复兴不是一
个教练能决定的，我能做的就
是帮助球队参加大赛并止住下
滑，而真正的复兴需要几代人
的努力。”这是在这个有些沉重
的夜晚，贾秀全给人们留下印
象最深的一句话。

羊城晚报特派东京记者
郝浩宇 周方平

昨晚的横滨阴沉沉，刚下
完雨的天空仍堆积着黑压压的
云朵。

在举办 2002 年世界杯决
赛的横滨国立竞技场，中国队
和荷兰队的比赛进行到第 89
分钟，荷兰队的角球进攻被解
围，王霜得球后沿右边路向前，
随后陷入三人合围。孤军奋战
的王霜被放倒，无奈地坐在地
上，双手摊平。中国女足主帅
贾秀全站在场边注视着自己的
球员，头顶的大屏幕上打着 2
比8的比分。

这是昨晚东京奥运会女
足小组赛 B 组最后一场中的
一幕。这样的场景就像全场
比赛的缩影，王霜的个人努力

没能挽救球队。赢下小组最
强球队才有可能出线，结果中
国队以 2 比 8 惨败——中国女
足在奥运会历史上第二惨痛
的 失 利 ，最 惨 痛 的 一 次 是
2004 年以 0比 8不敌德国队。

这是一场几乎没有什么值
得分析的比赛，在强壮且技术
细腻的荷兰人面前，中国女足
姑娘只能疲于奔命。不能说
她们不努力，但实力差距已经
大 到 努 力 也 不 能 弥 补 的 地
步。荷兰队一次简单的突破，
就能突出中国队几人的围抢；
对手看似随意的三传两倒，就
能将皮球送到中国队无人看防
的地方。

在对方的强大火力下，中

国队的后防线漏洞百出。无论
是一对一的正面防守，还是小
范围内的多人逼抢，中国队都
无法限制对手的进攻，而门将
彭诗梦也出现了扑球脱手的失
误，一场惨败无可避免。

在这场可以写进中国女足
历史的惨败中，王霜是最大亮
点。虽然她在比赛中没有进
球，但中国队的两粒进球，一个
是她的直接助攻，另一个源于
她在边路策动的攻势。王霜几
乎是中国队唯一能在前场持球
并发动反击的球员，可惜她没
有帮手，她太累了。

在两年前的女足世界杯
上，中国女足的头号球星王霜
并不是球队的绝对核心，贾秀
全还说出“在我的球队中不需
要球星”的“名言”。而在东京
奥运会，王霜在上一场和赞比
亚的比赛中上演大四喜，昨晚
又完全承担了进攻端的责任，
简直就是扛着球队在前进。
拥有王霜是中国女足的幸运，
但不幸的是只有王霜。

贾秀全的话看似没错，毕
竟足球是 11人的运动，没有人
能凌驾在球队之上。但一支没
有球星的球队通常也没有灵
魂，就像无法想象阿根廷缺少
梅西，葡萄牙没了C罗，而王霜
在队中的作用可能比这两位巨
星还重要。团队能决定一支球
队的下限，而球星则能决定最
终能走多远。

其实，贾秀全的球队太需
要球星、太需要王霜了。如果
中国队的后防中坚吴海燕没有
受伤，如果贾秀全在赛前的选
人没有这么混乱，如果还有另
一名像王霜那样的队员……可
惜一切都没有如果，在艰难拼
到一张奥运会门票后，中国女
足却以三战一平两负，进 6 球
丢 17 球的惨淡战绩草草结束
东京之旅。

贾秀全口中“不需要的球
星”，却成为他在东京奥运会最
后的遮羞布。

羊城晚报特派东京记者
郝浩宇 周方平
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奥运赛场犹如战场，但除了
竞争，也留下了许多温馨的亲情
画面。东京奥运会中国体育代
表团的“父子兵”“夫妻档”“情侣
配”的组合格外引人注目。

跆拳道“神仙眷侣”

出征东京奥运会的中国跆拳
道队名单中有一对令人羡慕的

“神仙眷侣”，他们是参加男子68
公斤级的赵帅和女子 67 公斤级
的郑姝音。在里约奥运会上，情
侣俩双双夺金，成就一段奥运佳
话，而今他们再度携手出征奥
运，书写属于自己的传奇。

身高1.88米的赵帅是本届奥
运会中国代表团的旗手之一，身
材高挑、外型亮眼。五年前的里
约，赵帅参加 58公斤级的比赛，
获得了中国男子跆拳道史上第
一枚奥运金牌。奥运夺冠后，赵
帅开始不断“升级”，从58公斤级
到 63 公斤级再到 68 公斤级，身
材高大的赵帅在低重量级的比
赛中有着明显的优势，但是控制
体重对于一个还在成长的运动
员来说，实在是太过痛苦的一件
事。东京奥运会，赵帅虽无缘决
赛，但是在铜牌争夺战中以17比
15 战胜了老对手李大勋。赢下
比赛的那一刻，赵帅激动不已，
在场边观战的女友郑姝音也早
已热泪盈眶。

和赵帅是辽宁老乡的郑姝音
有着一双大长腿，身高 1.87 米，
参加的是67公斤级比赛，这甚至
比五年前男友赵帅参加的重量
级更高。在里约奥运会上，郑姝
音先是战胜了法国、英国等一众
好手，在决赛中又以 5 比 1 战胜
了北京奥运会该项目的冠军埃
斯皮诺萨，夺得金牌。两人携手
双双折桂，在外人眼里令人羡
慕，但私下里付出和牺牲了多少
只有他们知道。

东京奥运是两人又一次共同
作战，赛前还互作陪练，场面温
馨动人，虽未能如愿卫冕，但他
们仍有无限的可能。

广东马术父子兵

中国有句
俗话叫“打虎

亲 兄 弟 ，
上阵父子
兵 ”。 东
京奥运会
马术比
赛 ，来

自广东的“父子兵”李振强、李耀
锋成为明星。52 岁的李振强继
2008 年北京奥运会后，时隔 13
年再次征战奥运会，也是东京奥
运会中国代表团中年龄最大的
运动员。之前在国内大多数马
术比赛中，父子俩是竞争对手。
但在东京奥运会上，他们是并肩
作战的“父子兵”。

“广东马王”李振强 31 岁时
加入广东马术队，是我国首批参
加奥运会马术比赛的运动员之
一。凭借精湛的骑术和丰富的经
验，李振强又一次代表中国马术
队亮相奥运舞台。为了参加东京
奥运，李振强做了腰部手术，打上
了钢板。

儿子李耀峰1997年出生，受
父亲熏陶，从小就接触马术，并
逐步走上专业马术运动员之路。
李耀锋说：“我喜欢马术是因为人
马合一的动感和从容。能参加东
京奥运会我感到很荣幸，希望在
奥运赛场上展现我们的风采。”
2014年，年仅17岁，他就赢得全
国马术场地障碍赛冠军。这一
次，父子俩双双代表中国队，李振
强对儿子说：“不论你我谁赢，都
是中国赢。”

金牌夫妻再度携手

7 月 24 日，当杨倩为中国军
团射落东京奥运首金后，看台上
一位熟悉的身影露出了标志性
的笑容，她就是中国射击队女子
10 米气步枪教练杜丽。 2004
年，年仅 22 岁的杜丽在雅典将
那届奥运会的首金收入囊中，这
位大眼睛的山东姑娘成为中国
体育界的明星。

7月 25日，当丈夫庞伟为中
国射击队再添一枚男子 10 米气
手枪铜牌时，杜丽露出了甜蜜的
笑容。而在 7 月 27 日早上结束
的10米气手枪混合团体赛上，庞
伟携手小将姜冉鑫斩获金牌。
至此，杜丽、庞伟夫妇共收获了7
枚奥运奖牌，本届奥运会是夫妻
俩第三次携手为国征战，其中庞
伟四次以运动员的身份参赛，杜
丽三次以运动员身份、一次以教
练员身份参赛，堪称中国体育界
最牛的奥运夫妻档。

杜丽先是在 2004 年雅典奥
运会上以502环打破世界纪录的
成绩夺得女子10米气步枪冠军，
这是该届奥运会的首金，也是中
国代表团的首金。四年后的北
京奥运会，在重压之下杜丽卫冕
失败。随后，庞伟在男子10米气
手枪中顶住压力夺得冠军，摘得
中国代表团在北京奥运会的首
金。杜丽随后夺得了女子 50 米
步枪三姿的金牌，连续两届奥运
会揽金。

北京奥运会后，两人喜结连
理，是新中国体育史上第一对奥
运冠军夫妇。2017年，杜丽担任
射击队女子步枪教练员，此次出
战 10 米气步枪的杨倩和王璐瑶
都是她的弟子。

羊城晚报记者 王沫依

王霜赛后离场 图/视觉中国

羊城晚报今天上午消息 记
者苏荇报道：越来越快的桨频，
巨大的领先优势——四名中国
姑娘今天上午在东京奥运会赛
艇项目女子四人双桨决赛中，
以6分05秒13的绝对优势排名
第一，为中国奥运代表团赢得

“十全十美”的第10块金牌！
2008年在北京，中国赛艇实

现奥运金牌“零的突破”，恰恰也
是来自女子四人双桨项目。

今天摘取金牌的中国姑娘
是：陈云霞、张灵、吕扬、崔晓
桐。她们在无数个酷暑和严寒
的日子里，无怨无悔将青春芳
华献给了这个项目，最终收获
最甜蜜的成果。

“我们准备了五年，就是为
了这块奥运金牌去的！”吕扬说
得非常笃定。

她们确实有这样的底气。
四名姑娘从 2019 年开始配艇
后，在国际赛场所向无敌。

2019 年，她们首次参加世
界杯分站比赛就夺得冠军，此
后将亨利杯挑战赛、世界杯系
列赛和世锦赛冠军收入囊中。
2021年赛艇世界杯第二站是奥
运会前的最后一次练兵，她们
又是以领先第二名 4 秒多的成
绩夺得冠军，强大的实力令对
手绝望。

实力来自多年的艰辛付
出。无论暴晒的酷暑，还是冷
风刺骨的寒冬，在无数个日子

里，四名队员每天清晨都会准
时出现在训练场地，有时是千
岛湖的湖面，有时是训练基地
的训练房。她们说，每堂课、每
一桨、每一次训练，都会让心里
很有底。

四人配合项目，默契的作用
毋庸置疑。为了实现最佳的默
契，四名姑娘就连日常生活都
保持步调一致，就连每天的衣
着都一模一样。今天在赛艇
上，无论是马尾辫的发型，还是
墨镜、衣裤，四人几乎难分彼
此，彷如一条艇上的四胞胎。

这四名姑娘背后的教练也
是中国赛艇的功勋战将，前世
界冠军、奥运银牌得主张秀云
当年因心脏和腰椎间盘突出伤
病等无法实现金牌梦想，如今
将希望寄托在弟子身上。张秀
云有在国外学习的经验，也曾
征战顶级赛场，可以把最新、最
科学的训练理念带给队员，让
她们少走弯路。

今天，四名弟子也发挥出最
佳水平。两公里的赛程，她们
出发不久就将桨频从44桨左右
调到 40 桨，半程领先第二名一
条艇的距离。下半程，她们扩
大领先优势，划到 1500 米的时
候已拥有领先两条艇的巨大优
势，最终以 6分 05秒 13 的成绩
创造新的世界最好成绩！

赛后，中国姑娘们挥舞着拳
头向所有人致意。吕扬说：“到

目前为止，我已经练了 11 年接
近12年了，我想把这12年所有
的努力，在东京奥运会上完美
地绽放一下。”陈玉霞则信心满
满：“一条艇，只要心往一块使，
所有的问题都会迎刃而解！”

今天上午，刘治宇/张亮为
中国赛艇队实现男子项目奥运
奖牌零的突破——在东京奥运
会赛艇男子双人双桨决赛中以
6 分 03 秒 63 的成绩获得铜牌。
在此之前，中国赛艇队在奥运
会历史上共斩获9枚奖牌，包括
1金 4银 4铜，但所有奖牌均为
女子项目获得。

在东京奥运会延期一年的
日子里，两人重点增加体能训

练。刘治宇透露此前的冬训非
常扎实，一直保持紧张状态。
张亮更用“每一天都是临战状
态”来形容备战期。“卢塞恩世
界杯上我们拿了冠军，但是和
对手相比优势并不是十分明
显，所以回来后我们进一步加
强体能训练，只有体能比别人
强了，在赛场上才有绝命冲刺
的能力和底气。”

张亮在出征前曾豪言：“不
想只做个参与者。”他们果然做
到了。今天的决赛在海之森水
上竞技场进行，中国组合被分
在第二赛道。出发后，他们节
奏控制得非常好，前500米排在
第三的位置，并在 1000 米实现

反超，排在头名的位置。不过
前1500米他们再次落后到第三
位，最后的 500 米冲刺紧紧咬
住，最终夺得铜牌。

刘治宇赛后表示竞争比想
象中更艰难：“赛前我们的目标
是金牌，比赛开始后，其他选手
确 实 实 力 很 强、发 挥 也 很 出
色。我们尽了全力！”

出征前，中国赛艇皮划艇协
会主席刘爱杰曾表示，东京奥
运会要实现赛艇皮划艇金牌数
和奖牌数历史突破的目标。今
天，张亮和刘治宇实现了中国
赛艇男子项目的突破，接着四
名姑娘再现 13 年前的辉煌，赛
前的诺言完美地实现。

四姑娘赢得““十全十美十全十美””
中国队夺得女子四人双桨金牌；

刘治宇/张亮夺得男子双人双桨铜牌，
实现男子赛艇奥运奖牌零的突破

中国队陈云霞、张灵、吕扬、崔晓桐在比赛中 新华社发


